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Старый 
добрый звонок

Первые
угольные
«генералы»

«Саламандр» 
высокой 
проходимости

3 5 6
Министерство просвещения 
услышало многочисленные жалобы 
родителей.

Уважаемые шахтеры, 
работники угольной 

отрасли!
Искренне поздравляем вас с 

Днем шахтера. Это особенный 
день для нашего региона. К со-
жалению, этот праздник омра-
чен трагедией, произошедшей на 
шахте «Казахстанская». Сегодня 
мы отдаем дань уважения предан-
ности и трудолюбию, с которыми 
наши горняки выполняют свою 
нелегкую и важную работу. Каж-
дый день на смену выходят насто-
ящие герои – наши горняки. Их 
труд поддерживает нашу эконо-
мику, обеспечивает процветание 
области. 

Мы отдельно выражаем бла-
годарность ветеранам угольной 
отрасли, которые передают свой 
опыт молодым специалистам,  
продолжая славные шахтерские 
традиции. 

Дорогие шахтеры! Поздравля-
ем с этим важным профессио-
нальным праздником! Вашу ра-
боту и преданность профессии 
невозможно переоценить. Жела-
ем крепкого здоровья и благопо-
лучия вам и вашим семьям!

Ермаганбет БУЛЕКПАЕВ,
аким 

Карагандинской области 

Нуркен КОБЖАНОВ,
председатель 

Карагандинского 
областного маслихата

Башня ветхая, 
сети новые

Жители улиц станции Большая Михайловка 
обратились в редакцию с просьбой помочь 
в решении проблемы. Их дома в настоящее 
время получают воду с водонапорной 
башни 1937 года постройки, в которой 
вода значительно лучше, чем подается 
предприятием ТОО «Қарағанды Су».

В последнее время собственник водонапорной 
башни скважины ДПМ ТОО «КАЗОМИР» регулярно 
отключает жителям воду, оставляя их без единствен-
ного источника питьевой воды. Кроме того, людей 
уведомили о том, что с 15 сентября 2023 года и вовсе 
отключат воду из скважины.

Жители просят помочь сохранить водонапорную 
башню, которая, кстати, находится в хорошем состо-
янии, не отключать подачу воды. По крайней мере, 
до тех пор, пока власть не сможет обеспечить под-
ключение к водопроводу «Қарағанды Су». Обраще-
ние подписали жители улиц Столярной, Перронной, 
Долинской, Товарной, Грузовой, Кондукторской, Ов-
ражной.

Ситуацию комментируют в ТОО «Қарағанды 
Су»: «Водопроводные сети ст. Большая Михай-
ловка построены в 2022 году подрядчиком ТОО 
«LifeStroyInvest», заказчик строительства – ГУ 
«Отдел коммунального хозяйства пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог города Караган-
ды». Эти сети на балансе ТОО «Қарағанды Су» не 
состоят. В данный момент новые сети подключены к 
центральному водоснабжению.

В настоящее время ТОО «Қарағанды Су» выдает 
технические условия для подключения к новым по-
строенным водопроводным сетям. Оно осуществля-
ется потребителем за свой счет. Для оформления тех-
нических условий для подключения к центральному 
водопроводу потребителю необходимо обратиться в 
ТОО «Қарағанды Су» по адресам: ул. Пригородная, 
2в, телефон: 56-06-26 (часы работы: 8.00-17.00, обед – 
13.00-14.00, суббота и воскресенье – выходной)».

Светлана СВИЧ

В минувшую среду в Доме 
дружбы собрались самые 
образцовые и достойные 
семьи со всех концов 
Карагандинской области. 
Достойными их назвали 
земляки, выдвинувшие 
этих людей представлять 
свой город или район на 
национальном конкурсе 
«Мерейлi отбасы». 
Потомственные шахтеры 
и механизаторы, педагоги 
и работники культуры, 
железнодорожники и 
госслужащие – все эти семьи 
зарекомендовали себя как 
профессионалы на работе 
и прекрасные родители 
дома, олицетворяющие 
преемственность поколений, 
ответственное супружество 
и нравственное воспитание 
детей. 

 Вот уже десятый раз в республике 
проводится Национальный конкурс 
«Мерейлi отбасы». Это ежегодная 
добрая традиция, которая призва-
на показать и доказать, что семья – 
оплот государства, основа стабиль-
ного развития общества, тихая гавань 
каждого гражданина страны. Его 
цель – укрепление института семьи, 
нравственности, пропаганда вечных 
семейных ценностей, заботы совер-
шеннолетних детей о пожилых роди-
телях. В нынешнем году на участие 
в состязании за звание образцовой 
ячейки общества подали заявки 315 
семей – представители разных про-

фессий и этносов, молодые пары и 
целые династии, многодетные роди-
тели и те, кто только начинает вно-
сить свою лепту в демографический 
подъем страны. Областному конкур-
су предшествовали отборочные туры 
в городах и районах, определив-
шие 25 лучших семей. При выборе 
победителя городские и районные 
конкурсные комиссии брали во вни-
мание такие критерии, как наличие 
традиций и реликвий, духовно-нрав-
ственные ценности, достижения и 
таланты членов семьи и отдельно де-
тей, а также репутацию в обществе. 
Занявшие первое место отправятся 
на республиканский этап защищать 
честь Карагандинской области. 

 – В течение десяти лет мы отбира-
ли самые лучшие семьи со всего реги-

она, которые представляли его перед 
всей страной, – сказал на открытии 
конкурса руководитель управления 
внутренней политики Нурлан Бике-
нов. – В столицу ездили многодетные 
семьи, династии именитых спортсме-
нов Сапиевых и Раковых, шахтерские 
династии, общий стаж которых на-
считывал несколько сотен лет, чета 
ветеранов Куриленко. Проводя такие 
конкурсы, мы отдаем дань уважения 
тем, кто сохраняет семейные ценно-
сти, подает пример молодежи. 

 Состязание подарило много кра-
сивых жизненных историй о боль-
шой любви, умении преодолевать 
трудности, достойно трудиться, до-

рожить честью семьи. К примеру, 
Актогайский район представляла 
семья Шулановых. Глава семьи всю 
жизнь трудился на железной доро-
ге, его супруга – директор яслей-са-
да «Айголек» поселка Сарышаган, 
член Общественного совета, депутат 
районного маслихата, член Совета 
матерей. Они воспитали трех детей 
и четверых внуков, участвуют в раз-
личных благотворительных меро-
приятиях, ежегодной акции «Дорога 
в школу». Оказывать помощь малоо-
беспеченным и многодетным стало у 
них традицией.

Вечные ценности
Главный рецепт – правильное воспитание

 – В ТЕЧЕНИЕ ДЕСЯТИ ЛЕТ МЫ ОТБИРАЛИ САМЫЕ ЛУЧШИЕ 
СЕМЬИ СО ВСЕГО РЕГИОНА, КОТОРЫЕ ПРЕДСТАВЛЯЛИ ЕГО 
ПЕРЕД ВСЕЙ СТРАНОЙ, – СКАЗАЛ НА ОТКРЫТИИ КОНКУРСА 
РУКОВОДИТЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ ВНУТРЕННЕЙ ПОЛИТИКИ 
НУРЛАН БИКЕНОВ.

Наталья ФОМИНА

Прием состоялся 
в физкультурно-
оздоровительном 
комплексе города 
Абая. Пришедшие на 
встречу с главой региона 
смогли обратиться со 
своими вопросами 
и к руководителям 
различных управлений 
и ведомств – они также 
прибыли в моногород на 
встречу с населением.

Для абайцев организовали зал 
ожидания с креслами и кулером 
с водой; стойку регистрации, где 
они получали номерок в элек-
тронную очередь. Дежурили на 
месте и фельдшеры скорой по-
мощи. Темы для обращения к 
главе региона были абсолютно 
различными. Например, местные 
общественники были озабочены 
«зеленым поясом» города.

– У нас неподалеку 34-й и 35-й 
кварталы, они не значатся на ба-
лансе ни города, ни района, а на-
ходятся в ведомстве Карагандин-
ской областной территориальной 
инспекции лесного хозяйства и 
животного мира. С 1976 года там 

началась высадка лесополосы, 
но с развалом СССР ее заброси-
ли. До пандемии мы обратились 
в инспекцию, они отреагировали 
на наши просьбы и развернули 
бурную деятельность по возро-
ждению и восстановлению лесо-
полосы на этих участках – начали 

высаживать деревья, устанавли-
вать ограждения, но потом все 
нарушил карантин. Сейчас там 
пасутся коровы, изгородь уже 
местами нарушена, деревья, по-
саженные на бюджетные деньги, 
засыхают. Придешь туда – толь-
ко пыль на штанинах остается. 

А ведь любой школьник знает о 
розе ветров: мы живем в степи, 
лесопосадки – это защита насе-
ленных пунктов, снегозадержа-
ние, кислород и т.д., – говорят 
абайцы. 

Ермаганбет Булекпаев поло-
жительно отреагировал на это 

обращение. Пообещал сделать 
запрос, проанализировать ответ 
на него и принять соответствую-
щее решение. 

На повестке – ЖКХ
Одним из наболевших вопро-

сов стали дорогие тарифы на 
электроэнергию в городе Абае. 
Пришедшие на встречу объясня-
ли главе региона, что у них три 
тарифа, которые варьируются 
в зависимости от объемов по-
требления – до 100 кВт, до 180 
кВт и выше 180 кВт. По перво-
му, например, без учета НДС 
стоимость составляет 22 тенге. 
Абайцы уверены, что это очень 
дорого. К примеру, в соседнем 
поселке Топар до последнего 
поднятия тарифов было 12 тенге 
за кВт для физического лица, а 
в Абае – 18 тенге. Сейчас же в 
городе в среднем 27, а в поселке 
– 18 тенге.

– Хотя к ним поставка идет че-
рез наш город – с ГРЭС-2 на рас-
пределительную станцию Абая 
и потом уже в Топар. Но у них 
тариф дешевле, – посетовали го-
рожане.

Не должно быть окраин
Аким Карагандинской области Ермаганбет Булекпаев встретился с жителями Абайского района

– ВСЕ ПРОЗВУЧАВШИЕ ВОПРОСЫ У МЕНЯ 
ЗАПИСАНЫ. БУДЕМ ОТРАБАТЫВАТЬ.
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Аким области в ответ пообещал 
организовать личную встречу с 
руководством коммунальной ком-
пании и представителями мест-
ных исполнительных органов с 
жителями города для того, чтобы 
они смогли прийти к компромис-
су. 

Был задан вопрос и об установ-
ке счетчиков для учета тепла, по-
ступающего в систему отопления 
многоквартирных домов.

– В соседних домах их уже 
установили, а у нас еще нет, – рас-
сказала жительница Абая. – И мы 
платим за отопление в три раза 
дороже, чем они. У них в среднем 
выходит две тысячи тенге, а у нас 
– шесть. 

Аким области пообещал ре-
шить этот вопрос, сказав, что по-
ставят счетчики.

С вопросом по отоплению при-
шли к Ермаганбету Булекпаеву и 
жители окраины Абая – района, 
который в народе прозвали БАМ.

– Это наша давняя проблема, 
которая не решается уже не одно 
десятилетие. Дело в том, что в 
городе наш район единственный, 
где нет центрального отопления. 
Хотя рядом, буквально в 20 ме-
трах от нас, проходит теплотрас-
са, но нас к ней не подключают. 
Когда тянули газопровод, в гази-
фикации нам тоже отказали. Одна 
из причин, на которую ссылают-
ся, – нехватка технических мощ-
ностей. Но у нас всего пять улиц в 
85 домов, нагрузка будет неболь-
шая, – уверяет житель БАМа Ер-
лан Есенгельдинов.

Глава региона отметил, что 
центральное отопление нала-
дить можно. Но теплоисточник, 
то есть сама сеть, сейчас нужда-
ется в модернизации. Поэтому 
есть вероятность, что сейчас эти 
85 домов подключат, устранив их 
проблему, но из-за этого она воз-
никнет в другом конце города.

– Мы изучим этот вопрос, в том 
числе и газификацию, – заверил 
он.

Рассказали жильцы БАМа и об 
отсутствующих элементарных 
благах цивилизации:

– У нас ни асфальтированных 
дорог, ни детских, ни спортивных 
площадок. Наши дети как в допо-

топные времена два кирпича на 
землю ставят вместо футбольных 
ворот и мяч гоняют, пылью дышат. 
Ни турников, ни футбольных полей, 
ни качелей – ничего нет. Хотя нало-
ги платим исправно. Мы живем на 
окраине как никому не нужные.

Ермаганбет Булекпаев поручил 
акиму района взять эти вопросы 
на контроль и организовать прием 
населения. При этом глава регио-
на отметил, что в городе окраин 
быть не должно и без внимания 
их не оставят.

«Расскажите 
Президенту!»

Поднимали абайцы и вопросы 
республиканского уровня с наде-
ждой на то, что с помощью акима 
области их можно будет донести 
до Правительства. Один из акту-
альных – поддержка МСБ.

– Сейчас Беларусь и Россия за-
возят к нам гораздо более деше-
вую продукцию, чем отпускная 
цена наших местных производи-
телей. Например, продукты пи-
тания: сахар, зерно, мука, масло 
подсолнечное и т.д. Импорт сби-
вает наши цены. Себестоимость 
нашей продукции гораздо до-
роже, чем их. К примеру, если 
поставка сахара из соседних го-
сударств, уже с транспортными 

расходами, идет по 300 тенге, 
то у нас отпускная цена на заво-
де-изготовителе – 400-450 тенге. 
А ведь туда еще надо заложить 
и остальные затраты. И местный 
производитель уходит в минус, – 
озвучивали в ходе встречи абай-
ские общественники.

Ермаганбет Булекпаев подтвер-
дил, что на местном уровне такие 
вопросы не решаются, их надо 
выносить на республику, пообе-
щав обратиться с этим в Прави-
тельство.

Пришли на прием и будущие, 
пока не состоявшиеся бизнес-
мены из поселка Топар. Хоть у 
них и зарегистрированы ИП, но 
они сдают нулевую отчетность. 
Все потому, что уже на протяже-
нии полугода не могут получить 
кредиты на развитие бизнеса по 
ставке 2,5 процента. Их выдают 
по программе повышения дохо-
дов населения в рамках проекта 
для сельчан «Ауыл аманаты». 

– Нас активно агитировали при-
нять участие в данном проекте. 
55 сельчан изъявили желание от-
крыть свое дело, но из них только 
11 подошли по всем критериям 
под «Ауыл аманаты». Мы собрали 
необходимые документы, состави-
ли бизнес-план, произвели оценку 
залогового имущества, подали за-
явки и до сих пор ждем рассмотре-
ния и потом денег. Из нас кредит 

получил только один человек. Кто-
то вообще исчез из списков, – рас-
сказали сельчане акиму.

Главу региона такое положение 
дел возмутило.

– Заявки лежат. Почему так 
долго рассматриваются? Будем 
с этим разбираться, – сказал он, 
заверив жителей Топара, что до-
бьется финансирования в рамках 
данного проекта для их поселка.

Долго ждать пожарных
Как оказалось, в Топаре это не 

единственная насущная пробле-
ма. Много вопросов связано с 
градообразующим предприятием 
ГРЭС-2. Один из главных – пе-
редача цеха тепло-, водо- и энер-
госнабжения (ЦТВЭС) на баланс 
акимата.

– Это грозит сокращением ра-
бочих мест. В ЦТВЭС трудятся 
порядка 100 человек. За каждым 
из них – семьи, кредиты, обучение 
детей и т.д., – говорит жительни-
ца Топара Ольга Матакова. – Еще 
считаем эту проблему острой 
потому, что ГРЭС имеет возмож-
ность производить ремонты по 
Топару – замену труб, тепло-, 
энергосетей, канализации, вывоз 
мусора. У них своя техника, свои 
мусоровозы. Это те услуги, за ко-
торые мы платим. Если ЦТВЭС 
станет отдельной структурой, то 

он сам не «выплывет». А у аки-
мата будет ли возможность до-
тировать предприятие? Ведь это 
дополнительная нагрузка на бюд-
жет либо нашего поселка, либо 
района. Лучше на эти деньги по-
строить детские площадки, новые 
дороги, установить уличное осве-
щение и т.д. Либо увеличатся та-
рифы, и дополнительная финан-
совая нагрузка ляжет на жителей 
поселка.

Дело в том, что ГРЭС – энер-
говырабатывающее предприя-
тие. И работа ЦТВЭС для них не 
по профилю. Он достался им по 
наследству от СССР, как и дет-
ские сады, ДК, детские лагеря, 
рыбохозяйство, теплицы – все 
это потихоньку «отвалилось», 
дошла очередь и до ЦТВЭС. 
Но ГРЭС-2 сейчас находится в 
частных руках – принадлежит 
корпорации «Казахмыс». Наши 
власти заставить их оставить 
ЦТВЭС на своем балансе никак 
не могут. Здесь поможет только 
конструктивный диалог с их ру-
ководством.

Волнует сельчан и то, что на-
логи из Топара утекают в область 
Улытау – ГРЭС-2 зарегистрирова-
на там.

– ГРЭС находится в 700 метрах 
от нас. Мы дышим золой с золо-
отвала, угольной пылью, когда 
поднимается ветер. На предприя-
тии (с учетом подрядных органи-
заций) работают порядка двух с 
половиной тысяч человек. Основ-
ной костяк – местные жители. И 
мы ничего не видим с этих нало-
гов. Работаем мы, а пополняется 
казна другой области, – продол-
жила О. Матакова.

По этому поводу Ермаганбет Бу-
лекпаев пояснил, что решение за-
крепить корпорацию «Казахмыс» 
за областью Улытау в ее поддерж-
ку при разделении было республи-
канское. Поэтому поднимать во-
прос о передаче Карагандинской 
области хотя бы ГРЭС-2 тоже надо 
в Правительстве.

Острой темой для топарцев яв-
ляется и строительство собствен-
ной пожарной части в поселке. 
Таковая у них имеется, но она 
ведомственная, работающая по 

контракту с ГРЭС. Если произой-
дет возгорание в жилом доме, на-
пример, то они должны поставить 
в курс дежурного инженера стан-
ции, там согласуют, дадут добро, 
и только потом спасатели отпра-
вятся на вызов. А это, по словам 
местных жителей, очень долго. 
Так же, как и долго ждать пожар-
ных из Абая.

Аким области ответил, что о 
проблеме ему известно, в настоя-
щее время уже определена земля 
под будущую пожарную часть, 
теперь ДЧС должен оформить ее, 
построить все, выделить сотруд-
ников и технику. Но о конкретных 
сроках говорить пока сложно.

Еще поселок Топар с численно-
стью населения 12 тысяч человек 
волнует нехватка мест в детских 
садах – государственных, напри-
мер, осталось только три.

– У нас упразднили суд, здание 
осталось пустовать. Там раньше 
был детский сад. Есть ли возмож-
ность снова открыть его там? – 
спросили сельчане.

Глава региона ответил положи-
тельно. Сказал, что здание могут 
передать в доверительное управ-
ление, выдать кредит, и тогда там 
можно будет открыть детский 
сад.

Кроме проблемных вопросов, 
жители Топара озвучили и пози-
тивные моменты. Например, вы-
разили большую благодарность за 
благоустройство общественного 
пляжа на берегу водохранилища.

– Нам сделали дорожки, уста-
новили «грибочки» от солнца, 
вышку спасательную, раздевал-
ки, парковку, полигон для мусора, 
и все абсолютно бесплатно, – рас-
сказали они. – Встречей с акимом 
области остались довольны. Нас 
услышали. Знаем, что теперь бу-
дут конкретные решения. 

Такого же мнения и жители 
Абая.

– Хорошо, когда исполнитель-
ная власть поворачивается лицом 
к народу. Глава региона приезжа-
ет, выслушивает население, вхо-
дит в курс дела. Напрямую идет 
на контакт с населением городов 
и поселков. Встреча нас удовлет-
ворила, – говорят они.

Всего Ермаганбет Булекпаев 
принял около 40 человек.

– Все прозвучавшие вопросы 
у меня записаны. Будем отраба-
тывать, – подводя итоги, заверил 
аким области.

Фото 
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Не должно быть окраин

Также Ермаганбет Булекпаев 
посетил Дубовку, где идет рекон-
струкция канализационных сетей. 
Износ существующих составил 
более 90%. По проекту, который 
завершится в 2024 году, будет 
проложено 29,6 км труб. Далее 
глава региона заехал на угольный 
разрез ТОО «ТПК «Бас». Тут пла-
нируют добывать коксующиеся 
угли марок ОС и К для металлур-
гической промышленности. Сей-
час ведутся вскрышные работы. 
План добычи – 300-500 тыс. тонн 
в год.

Как говорит учредитель ком-

пании Денис Черкашин, место-
рождение очень богатое – уголь, 
песчано-гравийная смесь, зеленая 
и красная глина. Предприятие за-
думалось о строительстве обога-
тительной фабрики и кирпичного 
завода.

В поселке Топар Ермаганбет 
Булекпаев побывал на строитель-
ной площадке физкультурно-оз-
доровительного комплекса на 100 
зрительских мест. Жители давно 
просили место для занятий спор-
том. В новом ФОКе будут универ-
сальный игровой зал (баскетбол, 
волейбол, бадминтон, настоль-

ный теннис), тренажерный и зал 
борьбы, а также тренерские и 
другие вспомогательные помеще-
ния.

Также аким области побывал 
в двух крупных крестьянских 
хозяйствах Коксунского сель-
ского округа. Глава крестьян-
ского хозяйства «Шанс» Игорь 
Жабяк рассказал главе региона о 
производстве комбикормов для 

собственных нужд. Сельхозпред-
приятие «Шанс» занимается 
животноводством и растение-
водством. Трудятся здесь 105 че-
ловек. Есть четыре зернохрани-
лища емкостью 20 тысяч тонн, 
пять картофелехранилищ на 41 
тысячу тонн. Идет строительство 
МТФ на 400 голов.

В ТОО «Астра-Агро LTD» 
главе региона показали научную 
лабораторию с теплицей для вы-
ращивания элитного семенно-
го картофеля. Тут проходят все 
этапы: от пробирочного расте-
ния до полноценного клубня. По 
словам директора предприятия 
Аманкельды Мукашева, лабора-
тория оснащена по последнему 
слову техники. Также компа-
ния занимается выращиванием 
зерновых и кормовых культур, 
производством говядины и мо-
лока. Имеет два зернохранили-
ща и пять картофелехранилищ. 
Сейчас ТОО «Астра-Агро LTD» 
продолжает строить молоч-
но-товарную ферму на 500 го-
лов.

В середине августа оба хозяй-

ства приступили к уборке урожая.
В Абае Ермаганбет Булекпаев 

ознакомился с обновленной шко-
лой-лицеем имени Ш. Уалихано-
ва. Она была модернизирована 
в этом году по проекту «Разви-
тие потенциала опорных школ в 
сельской местности» фонда «Қа-
зақстан Халқына».

Главе региона показали каби-
неты и лаборатории, оснащенные 
новейшим школьным оборудова-
нием. Кроме того, во всех классах 
обновлена методическая литера-
тура. Учащиеся будут совмещать 
теорию с практикой. В кабинете 
географии есть даже метеостан-
ция. Директор школы Натаван Абу-
шова ознакомила акима области с 
телестудией «Мектеп ТВ». Школь-
ников приобщают к медиаграмот-
ности и IT-технологиям. Здесь 
сегодня обучаются 16 детей с 
ограниченными возможностями. 
Для коррекционных занятий есть 
кабинеты логопеда и психолога. 
Также обновлены столовая, акто-
вый зал, библиотека, оснащены 
мастерские для уроков техноло-
гии и профподготовки. Здесь дети 

даже учат Правила дорожного 
движения и впоследствии могут 
получить водительские права. 
Сейчас в школе обучаются 1040 
человек, трудятся 76 педагогов. 
Модернизация даст дополнитель-
ный стимул для учебы и работы 
всем.

Ермаганбет Булекпаев пожелал 
педагогам хорошего учебного 
года и отметил, что такие классы 
в будущем должны быть в каждой 
школе области.

По словам руководителя управ-
ления образования Гульсум Ко-
жахметовой, в этом году по про-
екту фонда «Қазақстан Халқына» 
модернизированы 8 школ в Ка-
рагандинской области. При этом 
фонд готов продолжать работу по 
обновлению учебных заведений 
региона.

Соб. инф.
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С зерном и технологиями
В ходе рабочей поездки аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев ознакомился с реконструкцией 
подъездного пути к селу Тасзаимка. Протяженность 
дороги – 2,2 км, включая мост в 77 метров. Высота нового 
моста (старый был разрушен паводком) – 4 метра. Сейчас 
уже все балки готовы, сваи забиты, остались бетонные 
работы. Подрядчик обещает открыть проезд по мосту в 
конце сентября. Аким области дал поручение подрядчику 
закончить работы в срок.

НА УГОЛЬНОМ РАЗРЕЗЕ 
ТОО «ТПК «БАС» 
ПЛАНИРУЮТ ДОБЫВАТЬ 
КОКСУЮЩИЕСЯ 
УГЛИ ДЛЯ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ.

 СТР. 1

ГЛАВЕ РЕГИОНА 
ПОКАЗАЛИ КАБИНЕТЫ 
И ЛАБОРАТОРИИ, 
ОСНАЩЕННЫЕ 
НОВЕЙШИМ 
ШКОЛЬНЫМ 
ОБОРУДОВАНИЕМ. 
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 В Каркаралинском районе луч-
шей посчитали совсем молодую 
ячейку общества. Муж Ераин 
Кобланды работает в Молодеж-
ном ресурсном центре, но уже по-
лучил благодарственные письма 
Президента РК. Его жена – учи-
тель, в настоящее время находит-
ся в декретном отпуске, однако 
принимает активное участие в 
общественной жизни.

А Абайский район выдвинул 
на конкурс многодетную семью 
Бекейн. Кандасы переехали в Ка-
захстан из Монголии много лет 
назад. Супруги в этом году отме-
тили 49-летний юбилей совмест-
ной жизни. Глава семьи окончил 
Высшую партийную школу Мон-
голии, 39 лет трудился секрета-
рем парткома, учителем в школе 
имени Нурмакова, позже – в сред-
ней школе имени Абая в поселке 
Топар. Его жена работала аку-
шером-гинекологом в Монголии 
и стала крестной матерью около 
шестисот малышей. Обладатель-
ница подвески «Алтын алқа» ро-
дила и воспитала семерых детей 
и 17 внуков. 

 По итогам регионального эта-

па национального конкурса по-
четное третье место разделили 
сразу две семьи: Омашевых из 
Караганды и Клименко из села 
Юбилейного Абайского района. 
Им вручили дипломы и денеж-
ные сертификаты на 300 тысяч 

тенге. Второе место и сертифи-
кат на 500 тысяч тенге получила 
семья Докировых из Бухар-Жы-
рауского района. Мадияр – ин-
дивидуальный предприниматель, 
работает в сфере общественно-
го питания, его жена Индира – 

главный специалист-регистратор 
районного отдела регистрации и 
земельного кадастра. Несмотря 
на то что у них уже было трое де-
тей, уникальная семья взяла под 
опеку и воспитала еще троих до-
черей, причем разных националь-

ностей. Старшая дочь Надежда 
уже подарила родителям внучку. 
Особенности воспитания подрас-
тающего поколения в династии – 
уважение к старшим и младшим, 
патриотизм, привитие националь-
ных традиций и обычаев. 

Первое место и сертификат на 
700 тысяч тенге завоевала семья 
отличников сельского хозяйства и 
меценатов Отарбаевых из Нурин-
ского района. 

В честь юбилея конкурса было 
принято решение о присвоении 
почетного диплома «Гран-при» 
«Мерейлі отбасы» и сертификата 
на один миллион тенге. Представ-
лять нашу область на республи-
канском этапе в этом году будет 
династия Амриных из поселка 
Агадырь Шетского района. Глава 
семьи и его супруга прожили вме-
сте 65 лет, в этом году отметили 
железную свадьбу. На торжество 
собрались все 9 детей, 29 внуков 
и 32 правнука, а также зятья и 
снохи.

– Когда мы собираемся вме-
сте, семья переваливает за сто 
человек, – смеется одна из доче-
рей. – Родители вырастили ше-

стерых мальчиков, в том числе 
двойняшек, и троих девочек, с 
детства приучали нас к труду и 
взаимовыручке. Мы помогали 
и им по хозяйству, и друг другу 
уроки в школе делать. Мы очень 
дружные, все тесно общаемся, 
несмотря на то что разъехались 
из поселка – кто в Караганду, кто 
в Астану. С родителями в Агады-
ре остался жить младший брат, 
помогает вести хозяйство, хотя 
они еще вполне самостоятель-
ные – сажают огород, ухажива-
ют за скотом. Отцу исполнилось 
89 лет, он ветеран труда и тыла. 
Маме 82 года, и несмотря на то 
что родила девятерых детей, всю 
жизнь трудилась разнорабочей на 
предприятии. Три брата работали 
в органах внутренних дел, двое 
– на железной дороге, один – во-
дителем автобуса. Одна сестра в 
акимате, вторая – рукодельница, 
шьет корпе, я – в охранном агент-
стве брата. Самые важные празд-
ники в семье – дни рождения 
родителей и Наурыз, когда обяза-
тельно собираются все. 

Главным секретом крепкой се-
мьи Амрины считают дружелю-
бие, трудолюбие, взаимопомощь, 
уважение к старшим и любовь к 
родному краю, а также правиль-
ное воспитание.

Фото 
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Вечные ценности
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На совещании правитель-
ственной комиссии по рас-
следованию группового не-
счастного случая вследствие 
пожара на этом предприятии 
министр потребовал обеспе-
чить привлекаемых экспертов 
необходимыми материалами, 
проектно-технической доку-
ментацией и создать условия 
для их эффективной работы. 
Также указано о необходимо-
сти осмотра и обследования 
самоспасателей шахтеров. 

В ходе совещания был 
заслушан руководитель 
операции по ликвидации 
чрезвычайной ситуации – за-
меститель РЦШ «ПВАСС» 
Геннадий Силинский. Он 
доложил о ходе ликвидации 
очагов пожара, наличии ча-
стичных обрушений крепи 
кровли и высоких темпера-
турах на аварийном участке. 
Продолжаются работы по 
сдерживанию очагов пожа-
ра, установке водяных завес. 
Было доложено о работе по 
возведению гипсовых пере-

мычек. Так, в одном месте 
перемычка завершена на 95% 
и на трех – на 80%. По расче-
там, работы по их возведению 
планируется завершить к 1 
сентября, но все будет зави-
сеть от обстановки.

Также были заслушаны 
отчеты подкомиссии по рас-
следованию причин и обсто-
ятельств возникновения по-
жара на шахте. Обсуждены 
вопросы, возникающие при 
расследовании несчастного 
случая, и пути их решения. 
Перед всеми членами комис-
сии поставлены задачи по 
объективному определению 
всех технических и других 
причин.

На шахте продолжаются 
работы по тушению очагов 
пожара и возведению гипсо-
вых перемычек на аварийном 
участке. Газовая обстановка 
находится под постоянным 
контролем. Ухудшения пока-
зателей температуры в местах 
проведения работ нет.

Соб. инф.

ПО СЛЕДАМ ЧП

Выявить 
все причины

Провести полное и объективное расследование 
на шахте «Казахстанская» поручил министр по 
чрезвычайным ситуациям Сырым Шарипханов. 

Министерство 
просвещения услышало 
многочисленные 
жалобы родителей по 
поводу увеличения 
продолжительности 
учебного года в 
казахстанских школах. 
Вице-премьер-министр, 
министр труда и 
социальной защиты 
населения Тамара 
Дуйсенова сообщила на 
августовском совещании 
педагогов, что 2023-
2024 учебный год дети 
закончат как раньше, 25 
мая.

 Напомним, что летние канику-
лы у школьников впервые нача-
лись 1 июня, в этот же день про-
водился последний звонок. Все 
из-за того, что Министерство 
просвещения решило увеличить 
учебный процесс с 34 до 36 не-
дель. В ведомстве тогда объяс-
нили данную реформу тем, что 
продление учебного года позво-
лит снизить нагрузку на учени-

ков, а за счет сокращения кани-
кул дети станут меньше забывать 
пройденное в прошлом году.

– По этому вопросу было 
много нареканий в обществе и 
предложений со стороны педа-
гогического сообщества. Нуж-
но признать, что 36-недельный 
учебный год – это мировая прак-
тика. Но для внедрения таких 
нововведений всегда требуется 
более тщательная подготовка. 
Считаю, что решение министер-
ства было оправданно, но по-
спешно. В связи с этим полагаю, 
что в текущем учебном году не-
обходимо вернуться к 34-недель-
ной продолжительности с его 
завершением 25 мая, – сказала 
Т. Дуйсенова. 

В течение предстоящего учеб-
ного года будет проведена необ-
ходимая подготовительная рабо-
та, включая адаптацию учебной 
программы. К обсуждению оп-
тимального срока продолжи-
тельности процесса получения 
знаний министерства вернутся 
после 2025 года. 

НОВОСТИ

Старый добрый звонок

Не прошло и месяца, как 
Балхаш снова остался 
без холодной воды из-за 
коммунальной аварии – 
на трубопроводе между 
резервуаром и городом 
случился порыв. Это уже 
третий подобный случай с 
начала года.

Держать наготове запас питье-
вой воды – для балхашцев дело 
привычное. С начала года в городе 
произошли уже три крупные ава-
рии, в результате которых жители 
оставались без живительной влаги. 
Порывы на трубопроводе между 
резервуаром и городом происходят 
с удивительной периодичностью: 
первый – в мае, затем в июле, и вот 
еще один в августе.

Вечером 22 августа на офици-
альных страницах акимата и пред-
приятия «Балхаш Су» появилась 
информация об аварии. Власти 
сообщили, что произошел порыв и 
призвали население набрать доста-
точный запас воды. С утра следу-
ющего дня аварийная бригада при-
ступила к устранению неполадки. 
В это время диспетчерские службы 
работали в оперативном режиме и 
принимали заявки от горожан. Для 

обеспечения балхашцев водой в 
городе работали водовозы. 

– Просим население отнестись с 
пониманием. На сегодняшний день 
износ сетей водовода составляет 

порядка 70%. В рамках подготовки 
к отопительному сезону, соглас-
но плану, участки, где проводятся 
ремонтные работы, будут замене-
ны, – сообщил заместитель акима 

города Балхаша Темирхан Айдар-
ханов.

Около 16 часов этого же дня 
аварию устранили и запустили 
процесс подачи воды. Через час 
водоснабжение было постепенно 
восстановлено.

Стоит отметить, что на данный 
момент в городе осуществляется 
проект реконструкции водопрово-
дных сетей 2 и 3 очереди. Он пред-
усматривает замену 125 км труб, 
включая правые и левые ветки, 
начиная от резервуара и до города. 
Работы уже начали. Первую часть 
планируют завершить до начала 
октября. Второй этап продолжат 
в следующем году. Кроме того, 
чтобы обеспечить бесперебой-
ное водоснабжение, из городского 
бюджета выделили средства на за-
куп электродвигателя и насосов. В 
самом здании станции «Токырау» 
планируют установить трансфор-
маторную подстанцию, заменить 
порядка 30 метров кабеля и 17 
задвижек разного диаметра. Также 
дополнительно установят резерв-
ный насосный агрегат. 

– В рамках меморандума с кор-
порацией «Казахмыс» планируем 
закупить третий насос. Оборудо-
вание – импортное, из Германии. 
Гарантия 4 года, срок службы – 15 
лет, – рассказал Т. Айдарханов.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

ЖКХ

Тройной порыв

Фото freepik.com
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Этот монумент больше помнят 
старожилы. В начале августа 1961 
года на шахте № 18-бис произо-
шел пожар. В результате аварии 
погибли 48 (по другим данным 
– 102) шахтеров и горноспасате-
лей. Огонь вырвался наружу и за-
хватил даже наземные постройки 
шахты. Некоторые жители близ-
лежащего поселка задохнулись 
от угарного газа. Население при-
шлось эвакуировать.

– Спустя время установили этот 
монумент в память о той траге-

дии. Жители бывших поселков 
Копай-город и того, что находил-
ся в районе шахты № 42, собира-
ются тут каждый год в конце июля 
– начале августа. У кого-то здесь 
погибли друзья или родственни-
ки. Кто-то даже из Германии сюда 
приезжает почтить память шахте-
ров и горноспасателей, для кото-
рых это место стало могилой. По 

словам некоторых свидетелей той 
аварии, 48 человек так и остались 
лежать под землей, тела не смог-
ли поднять на поверхность. Их 
имена на этих плитах написаны, 
– рассказывает автор письма – ка-
рагандинка Вера Швец. 

– Плиты с двух сторон стоят, – 
добавляет местный житель Сакен 
Исаев. – В свое время, когда я ра-
ботал на шахте «Батыр», они с пра-
вой стороны обвалились. Но тогда 
силами шахты их восстановили. А 
в последний раз приходили, было 
видно, что там давно никто ниче-
го не делает: и оградка не побеле-
на, и состояние скамеек оставляет 
желать лучшего. Вид удручающий. 
Мы встречаемся тут каждый год в 
течение 15 лет. Как-то собралось 
около 150 человек. Эта композиция 
– память о тех событиях, история 
города, памятнику лет 60. И мне ка-
жется, что его необходимо поддер-
живать в нормальном состоянии. 

В связи с последними событи-
ями в Карагандинской области 
торжественные мероприятия 
проводиться не будут. Впрочем, 
в профессиональный праздник 
нужно не только чествовать гор-
няков, но и чтить память тех, кто 
погиб в забое, считают караган-
динцы. А потому необходимо 
уделять должное внимание мо-
нументам. 

Мы проехали к тому месту, где 
находится памятник. Перед нами 

предстала совсем другая картина. 
Забор был побелен, трава под-
стрижена, плиты стояли на месте. 
Даже цветочки красовались. 

Ситуацию нам прояснили в аки-
мате района Алихана Бокейхана. 
По поручению акима Караганды 
местными властями на террито-
рии монумента были проведены 
ремонтно-восстановительные ра-
боты и благоустройство. 

Впрочем, проблемы это не ре-
шает: памятник не состоит ни у 
кого на балансе, и где гарантия, 
что через год неприглядная кар-
тина не повторится?

А как же другие памятники шах-
терам, которых у нас немало? В 
Абае год назад установили мемо-
риал горнякам, погибшим на шах-
те «Абайская» 7 ноября 2021 года. 
Тогда домой не вернулись шесть 
человек. 

Сам памятник высотой 3 метра 
20 сантиметров. Его облицовка 
сделана из черного гранита. Соо-
ружение представляет собой тре-
угольник. На его гранях – панно, 
на котором выгравированы вид 
снаружи «Абайской» и проходче-
ский комбайн. Внутри треуголь-
ника – каска из гранита ручной 
работы. Автором проекта высту-
пил карагандинский художник 
Игорь Баграмов. 

– После того как произошла 
трагедия, ко мне обратилось ру-
ководство АО «АрселорМиттал 
Темиртау», чтобы я сделал мону-
мент, – рассказывал тогда И. Ба-
грамов. – Тут надо вспомнить, что 
после ЧП на этой же шахте, толь-
ко в 2008 году, ко мне тоже обра-
щались с такой просьбой. Тогда 
возле шахты мы спроектировали 
мемориал с мазаром и часовней. 
Там также были размещены пор-
треты погибших. Что касается 
нового монумента… Сначала ис-
кали место, определили, что это 
будет за местным ДК. Здесь мы 
благоустроили территорию, уста-
новили лавочки, урны, опоры ос-
вещения. А высаженные сосны со 
временем станут живой оградой. 
Кстати, вид шахты «Абайская» и 
комбайн взяли из архива. 

Сегодня этот памятник в таком 
же хорошем состоянии, в каком и 
был. Затем мы взглянули на ме-
мориал, который стоит на въезде 
на городское кладбище, там же, в 
Абае. Монумент установили в но-
ябре прошлого года на средства 
АО «АрселорМиттал Темиртау». 
За ним присматривает шахта 
«Абайская». 

Обновили большой памятник и 
в Центральном парке Караганды. 
Основу этой скульптурной ком-
позиции составляет разорванный 
взрывом террикон, выполненный 
из металлических конструкций с 
облицовкой красно-коричневым 
гранитом. На одной из стел – ба-
рельеф: лицо шахтера в угольной 

пыли. Красные стелы – символ 
огня, энергии, что дает уголь, а 
также тревоги, необузданной сти-
хии. Чуть в глубине композиции 
помещен белый мраморный куб 
– как алтарь, олицетворяющий 
светлые души ушедших. Немного 
в стороне – скульптурная компо-
зиция скорбящей матери с ребен-
ком на коленях. На голове у него 
– шахтерская каска. По замыслу 
авторов, мальчик символизирует 
растущую смену горняков. 

Позже на одной из стел добави-
лась надпись, строки из извест-
ной песни Владимира Высоцкого 
«Марш шахтеров»:

Не космос – 
метры грунта надо мной,

И в шахте 
не до праздничных процессий,

Но мы владеем 
тоже внеземной –

И самою земною из профессий.

Облицовку этой композиции 
привели в порядок, покрасили 
конструкции из металла.

Но есть в Караганде монумент, 
обделенный заботой властей. По-
ставлен он в память о шахтерах, 
погибших в страшной аварии на 
шахте № 20 имени Жданова в 
мае 1945 года. Тогда под землей 
остались 78 человек. Одиннад-
цать подняли на поверхность уже 
мертвыми. Надписи на памятнике 
давно стерлись, фундамент поко-
сился, а от оградки остались толь-
ко воспоминания...

Как показывает время, профес-
сия шахтера всегда была опасна: 
что 60 лет назад, что сейчас, в век 
высоких технологий и автомати-
зации. Труд горняков и память о 
них нужно чтить и уважать всег-
да. Любой памятник шахтерам 
– символ мужества и уважения к 
их тяжелому труду, к тем людям, 
которые добывают уголь. Порой 
ценою своей жизни.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Председатель Федерации 
профсоюзов РК Сатыбалды 
Даулеталин спустился в 
лаву шахты имени Тусупа 
Кузембаева. Угольщики, 
работавшие на добычном 
участке № 2, отметили, что 
к ним впервые во вторую 
смену на участок пришли 
посетители.

– Обычно все делегации прихо-
дят в самую безопасную первую 
смену – с утра, когда механизмы 
и оборудование еще не запуще-
ны, идут техническое обслужи-
вание и подготовка участков к 
работе шахтеров. Вы – первые, 
кого я вижу здесь за 28 лет рабо-
ты, – сказал при встрече 59-лет-
ний Олег Карезин, машинист 
горно-выемочных машин произ-
водственной службы шахты им. 
Т. Кузембаева угольного депар-

тамента АО «АрселорМиттал 
Темиртау».

Председатель ФП РК Сатыбал-
ды Даулеталин выразил шахтерам 
соболезнования по поводу гибели 
их коллег 17 августа на шахте 
«Казахстанская» и отметил, что 
спустился в лаву, чтобы своими 
глазами увидеть условия труда 
шахтеров АМТ.

– Мне также важно было уз-
нать, как работает система по-
зиционирования, установленная 
не так давно на обеих шахтах, и 
увидеть условия труда шахтеров 
в самом сердце лавы – на участке 
добычи угля. Но самое главное, 
я пришел открыто поговорить с 
вами об актуальных для вас про-
блемах, – отметил профсоюзный 
лидер.

Угольщики говорили о сни-
жении пенсионного возраста, 
неукомплектованности бригад, 
устаревшем оборудовании и не-
высокой заработной плате.

Председатель ФП РК подчер-
кнул, что на протяжении послед-
них лет вопрос снижения пен-
сионного возраста работников, 
занятых в опасных и вредных 
условиях труда, неоднократно 
поднимался и обсуждался в Пар-
ламенте и Правительстве страны. 
Недавнее заявление Премьер-ми-
нистра Алихана Смаилова все-
ляет надежду, что этот вопрос 
наконец-то найдет свое положи-
тельное решение. Но профсою-
зы считают, что вопрос должен 
решаться комплексно. Нужно 
предусмотреть социальную защи-
ту шахтеров, которые выйдут на 
пенсию в 55 лет, продумать воз-
можность их дальнейшего тру-
доустройства или использования 
их опыта для передачи навыков 
молодым шахтерам. 

– Мы будем добиваться ее ре-
шения в рамках совместной рабо-
ты с соцпартнерами на предстоя-
щих заседаниях согласительных 

комиссий и трехсторонней ко-
миссии по соцпартнерству. Что 
касается оплаты труда шахтеров, 
то  заработную плату подземных 
рабочих шахт необходимо подни-
мать. Труд шахтера – самый тя-

желый, самый опасный, и оцени-
ваться он должен соответственно. 
Я сегодня впервые проделал этот 
путь, который вы проходите еже-
дневно, спускаясь на 8 часов под 
землю. 

Председатель ФП РК сооб-
щил шахтерам, что все озвучен-
ные вопросы будут обсуждены 
на заседании областной трех-
сторонней комиссии по соци-
альному партнерству и регули-
рованию социально-трудовых 
отношений в акимате Караган-
динской области.

АКТУАЛЬНО

Запрос на открытость

УГОЛЬЩИКИ ГОВОРИЛИ О СНИЖЕНИИ 
ПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА, 
НЕУКОМПЛЕКТОВАННОСТИ БРИГАД, УСТАРЕВШЕМ 
ОБОРУДОВАНИИ И НЕВЫСОКОЙ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЕ.

К ДНЮ ШАХТЕРА

«...И в шахте не до праздничных процессий...»
Труд горняков и память о них нужно чтить и уважать всегда

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Незадолго до Дня шахтера в редакцию пришло электронное сообщение от жительницы 
областного центра, которая была обеспокоена состоянием памятника погибшим подземным 
горнорабочим. У монумента на месте бывшей шахты № 36 отвалились плиты, на которых 
были написаны имена и фамилии горняков. Да и сама территория, где стоит траурный знак, 
требует ухода. Мы решили разобраться.

ТАК СЕЙЧАС ВЫГЛЯДИТ 
ПАМЯТНИК ГОРНЯКАМ, 
ПОГИБШИМ НА ШАХТЕ 
ИМ. ЖДАНОВА В 1945 Г.

ПО ПОРУЧЕНИЮ АКИМА КАРАГАНДЫ МЕСТНЫМИ 
ВЛАСТЯМИ НА ТЕРРИТОРИИ МОНУМЕНТА БЫЛИ 
ПРОВЕДЕНЫ РЕМОНТНО-ВОССТАНОВИТЕЛЬНЫЕ 
РАБОТЫ И БЛАГОУСТРОЙСТВО. 

МЕМОРИАЛ ГОРНЯКАМ, 
ПОГИБШИМ НА ШАХТЕ 
«АБАЙСКАЯ» 7 НОЯБРЯ 
2021 ГОДА. ТОГДА 
ДОМОЙ НЕ ВЕРНУЛИСЬ 
ШЕСТЬ ЧЕЛОВЕК. 

ОБЛИЦОВКУ ЭТОЙ КОМПОЗИЦИИ ПРИВЕЛИ В 
ПОРЯДОК, ПОКРАСИЛИ КОНСТРУКЦИИ ИЗ МЕТАЛЛА.
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В 1942 году была произведе-
на реорганизация управления 
шахтами: на базе треста «Ка-
рагандауголь» был создан ком-
бинат «Карагандауголь», а на 
базе рудоуправлений – тресты 
«Ленинуголь», «Кировуголь» и 
«Сталинуголь». В сентябре 1942-
го Государственным комитетом 
обороны было принято поста-
новление «О неотложных мерах 
по увеличению добычи угля в 
Карагандинском бассейне». В Ка-
раганду из «Ростовугля» и Донец-
кого бассейна были направлены 
опытные руководители, инженер-
но-технические работники, кото-
рые были назначены на ключевые 
посты на шахтах треста и ком-
бината. Секретарем Карагандин-
ского обкома КП(б) Казахстана 
был избран Л.Г. Мельников, впо-
следствии секретарь ЦК КП(б) 
Украины. Новым начальником 
комбината «Карагандауголь» был 
назначен Георгий Георгиевич 
Спицын, а главным инженером 
– Даниил Прокофьевич Ляпин, 
бывший управляющий трестом 
«Шахтоантрацит». Большой опыт 
и организаторские способности 
новых руководителей комбината, 
посланцев Донбасса, помогли бы-
стро перестроиться на жесткий 
военный лад, наращивать добычу 
угля, изыскивать резервы для по-
вышения отдачи шахт и Михай-
ловского угольного разреза. 

Кто же был новый 
руководитель  комбината 
«Карагандауголь»?

Георгий Георгиевич Спицын 
родился 5 апреля 1902 года в г. 
Бор Горьковской области в семье 
военного фельдшера. С ранних 
лет родители приучали его к дис-
циплине, труду и чувству личной 
ответственности. В бурное ре-
волюционное время он вступает 
в Союз рабочей молодежи, а в 
1921-м – в ряды партии больше-
виков ВКП(б). 

С 1919 года Г.Г. Спицын тру-
дился на руководящих постах 
комсомольской организации в 
Смоленской области, а с 1930-го 
– в Московском комитете ВКП(6). 
В 1933 г. решением Московского 
комитета ВКП(б) Г.Г. Спицына 
как энергичного руководите-
ля направили в Подмосковный 
угольный бассейн для увеличе-
ния добычи угля, в котором так 
нуждалась Москва, Подмосковье 
и центральные области России. 
Он в короткий срок сумел улуч-
шить работу шахт Подмосковно-
го угольного бассейна. В 1937 г. 
его направили в Донбасс, где он 
работал управляющим трестом 
«Шахтинскантрацит», а с 1938 
г. – начальником одного из круп-
нейших комбинатов Министер-
ства угольной промышленности 
страны – «Ростовуголь», где в 
1940 году добывалось почти в 1,5 
раза больше, чем в Карагандин-
ском бассейне.  

В связи с временной оккупа-
цией Ростовской области фаши-
стскими войсками нарком В.В. 
Вахрушев направил Г.Г. Спицына 
в Карагандинский угольный бас-
сейн. С тяжелым чувством поки-
дал Георгий Спицын родную Ро-
стовскую землю, шахты, которые 
перед уходом были взорваны. Но 
он был уверен, что еще вернется 
сюда и восстановит их. В Кара-
ганде в 1941 году на фронт ушли 
тысячи шахтеров-специалистов, 
резко ухудшилось снабжение 
шахт лесными и взрывчатыми ма-
териалами, горно-шахтным обо-
рудованием и запчастями к ним, 
что создало немалые трудности 
в выполнении плановых зада-
ний. Ушедших на фронт горняков 
заменили на шахтах женщины, 
старики и подростки. Основным 

способом добычи угля была взры-
вонавалка. В лавах уголь грузился 
вручную. При проходке горных 
выработок также все процессы 
выполнялись вручную. Труд шах-
теров был крайне тяжелым. Шла 
упорная борьба за каждую тонну 
угля. Шахты, лавы, подготови-
тельные забои стали фронтом, но 
фронтом подземным. В условиях 
военного времени трудящиеся 
Карагандинского бассейна и всей 
области жили и работали под 
девизом: «Все для фронта! Все 
для Победы!» «Работать за тро-
их! Уголь – тоже оружие. В тру-
де – как в бою!» – такими были 
лозунги карагандинцев. С первых 
дней войны на шахтах действовал 
неписаный закон: не уходить с ра-
бочего места, не выполнив норму. 
А многие трудились и за себя, и за 
тех, кто ушел на фронт. 

В Караганду из Донбасса при-
ехали сотни квалифицированных 
горных мастеров и рабочих, в 
том числе группа горных инже-
неров, опытных руководителей 
угольного производства. Это 
А.Г. Стаханов, Г.Н. Нехаев, А.Н. 
Федористов, С.С. Макаров, А.К. 
Воронков, Д.И. Обухов, Н.И. Ва-
ськин, Н.А. Жученко, Д.И. Ма-

лиованов, Ф.М. Положий, Н.И. 
Мальцев, А.С. Проскурин, А.З. 
Мастер, В.А. Тарабанов, В.И. Ти-
бабишев, А.С. Шевгалишин, М.С. 
Архангельский и многие другие. 
Они возглавили шахты, стали 
ведущими специалистами на 
комбинате и в трестах. Каждый 
из них отдавал все силы, опыт, 
знания для увеличения добы-
чи угля. Шахту № 31 возглавлял 
инициатор стахановского движе-
ния А. Стаханов. За время его ру-
ководства шахтерский коллектив 
выступил с рядом инициатив по 
перевыполнению плана и норм 
выработки. 

В 1942 году в Караганду при-
ехал первый заместитель нарко-
ма угольной промышленности 
СССР Е. Абакумов. В связи с 
потерей Донбасса необходимо 
было в сжатые сроки увеличить 
добычу угля. Ознакомившись с 
геологией, залеганием угольных 
пластов Карагандинского бассей-
на, Е. Абакумов принял решение 
заложить 16 наклонных шахт на 
выходах пластов Карагандинской 
свиты общей производственной 
мощностью 1,6 млн тонн угля в 
год. Приказ о строительстве шахт 
был подписан 20 ноября 1942 
года. И сразу же, не откладывая 
ни на один день, приступили к 
строительству шахт. На каждой 

горные выработки приходились 
по одному пласту с одновремен-
ной попутной добычей угля. На-
клонные стволы оборудовались 
подъемными установками – ле-
бедками с бесконечным канатом 
или двухбарабанными.    

Каждый карагандинец трудил-
ся, отдавая все силы для Побе-
ды над врагом. О военных годах 
вспоминал почетный гражданин 
города Караганды, лауреат Го-
сударственной премии СССР, 
заслуженный изобретатель и ра-
ционализатор Казахстана, кан-
дидат технических наук. Он все  
годы войны  трудился  на шахте 
№33/34  комбината «Карагандау-
голь».

– Работали мы день и ночь, не 
зная выходных и тем более от-
пусков, – вспоминал Петр Ма-
тонин. – Было трудно и голод-
но. Уже в первые годы войны на 
фронт ушли многие квалифици-
рованные рабочие, а также ин-
женерно-технические работники. 
Вместо них пришли в шахту жен-
щины. Они стали забойщиками, 
запальщиками, грузили уголь. 
Некоторые из них освоили про-
фессию машиниста врубмашины. 

Вклад в Победу карагандинских 
женщин-шахтерок был весомым. 
За годы войны численность жен-
щин, занятых на подземных рабо-
тах, достигла 5,5 тыс. человек, из 
них навалоотбойщиц – 1060. 

Г.Г. Спицын с присущей ему 
энергией с первых дней стремил-
ся ликвидировать «узкие» места 
на шахтах, найти и задействовать 
скрытые резервы, все силы отда-
вал наращиванию добычи угля в 
Караганде. 

Постоянное внимание уделял са-
мому производительному – откры-
тому – способу добычи угля. В мар-
те 1944 года в строй действующих 
был введен Федоровский углераз-
рез № 4 мощностью 1,5 млн тонн в 
год. Всего за 10 месяцев здесь было 
вынуто 2,4 млн кубомет ров земли, 
проложено 28 км железнодорож-
ных путей, возведено паровозное 

депо, осуществлен отвод рек Ма-
лая Букпа и Сокыр, построен рабо-
чий поселок. 

Начало 
производственных побед

В телеграмме, опубликован-
ной 17 марта в газете «Правда», 
Верховный Главнокомандующий 
И.В. Сталин поздравил кара-
гандинцев с большой трудовой 
победой. «Поздравляю коллек-
тив строителей и монтажников 
с большой производственной 
победой – своевременным окон-
чанием строительства и вводом 
в действие мощного угольного 
разреза, построенного в труд-
ных условиях военного времени 
в исключительно короткий срок. 
Самоотверженный труд Вашего 
коллектива является новым вкла-
дом в дело дальнейшего усиления 
хозяйственной и военной мощи 
нашей страны, в дело скорейше-
го разгрома немецко-фашистских 
захватчиков. Желаю Вам даль-
нейших успехов в Вашей работе» 
– отмечалось в телеграмме. Через 
три месяца после сдачи угольный 
разрез № 4 вышел на проектную 
мощность. В 1945-м открытым 
способом было уже добыто 1,9 
миллиона тонн.

На шахте № 33-34 освоили щи-
товую технологию выемки кру-
тонаклонных пластов, которые 
ранее не отрабатывались из-за 
отсутствия рациональной техно-
логии выемки. Всего за годы во-
йны в Караганде были построены 
и сданы в эксплуатацию 19 новых 
шахт и три угольных разреза. 

Несмотря на сложное воен-
ное время, на шахтах совершен-
ствовались способы подготов-
ки и отработки пластов, схемы 
транспортировки угля и доставки 
материалов, создавалась новая 
техника. Г.Г. Спицын активно 
способствовал рождению пер-
вого угольного комбайна, кото-
рый позволил механизировать 
не только отбойку, но и погрузку 
угля. Механик шахты № 31 Се-
мен Семенович Макаров вместе 
с группой рабочих механического 
цеха на базе врубовой машины 
создал первый угольный комбайн 
ГКМ-1. И 8 мая, за день до Вели-
кой Победы, комбайн Макарова 
заработал, добыл первые сотни 
тонн угля. Уже к концу I945 года 
он был пущен в серийное произ-
водство. Караганда стала родиной 
первого в мире серийного уголь-
ного комбайна. 

За его создание С.С. Макарову в 
1948 году была присуждена Ста-
линская премия. Комбайн Макаро-
ва не был бы создан без помощи и 
поддержки тех же посланцев Дон-
басса: начальника комбината Г.Г. 
Спицына, главного инженера Д.И. 
Малиованова, начальника шахты 
№ 31 Д.И. Обухова, главного ин-
женера и затем управляющего тре-
стом «Кировуголь» А.К. Ворон-
кова, а также главного инженера 
шахты № 31 П.К. Матонина.

Для решения проблем Кара-
гандинского бассейна Г.Г. Спи-
цын широко привлекал работ-
ников научных учреждений и 
учебных заведений. В 1941 году 
в Караганду были эвакуированы 
Московский и Днепропетров-
ский горные институты. И их 

профессора, доктора техниче-
ских наук, помимо учебной ра-
боты, оказывали техническую 
помощь шахтерам. Действен-
ную помощь оказал профессор 
Московского горного института 
Александр Александрович Га-
пеев. В 1941 году в Караганде 
была создана проектная конто-
ра «Карагандашахтопроект», 
которая готовила техническую 
документацию по строительству 
новых шахт и развитию действу-
ющих. В 1943 году в Караганде 
был организован Казахский фи-
лиал ВНИМИ. Первым его ру-
ководителем  стал профессор, 
заслуженный деятель науки и 
техники РСФСР Н. Кель. 

В  Караганду приехала большая 
группа ученых в составе комиссии 
Академии наук СССР по мобили-
зации ресурсов Урала, Западной 
Сибири и Казахстана на нужды 
обороны страны. Эту представи-
тельную бригаду ученых возглав-
лял известный ученый, академик 
А.А. Скочинский. В ее состав 
вошли академики Л.Д. Шевяков, 
М.А. Павлов, профессора В.И. 
Геронтьев, А.П. Пробст, И.М. 
Верховский, А.А. Танеев, Д.М. 
Киржнер и др. Комиссия устано-
вила возможность значительного 
увеличения добычи угля в полто-
ра раза. При этом была отмечена 
необходимость максимального 
увеличения добычи малозольных 
коксующихся углей, в особен-
ности пласта «Новый», которые 
можно использовать в доменном 
производстве без обогащения. 
Комиссией были сделаны предло-
жения по строительству обогати-
тельной фабрики, а также упро-
щенной схеме обогащения. Были 
выданы рекомендации по добыче 
среднего слоя коксующейся пач-
ки пласта «Верхняя Марианна», 
представленной малозольными 
коксующимися углями. Шахта № 
50 была переведена на трехслое-
вую выемку пласта К12 «Верхняя 
Марианна» с последующим пере-
водом на эту систему разработки 
и других шахт. Сделаны рекомен-
дации по ускорению освоения 
Саранского и Шерубай-Нурин-
ского промышленных районов 
Карагандинского бассейна. Вы-
воды и предложения комиссии 
были незамедлительно приняты 
Наркомуглем и Госпланом СССР 
к реализации. 

Растет добыча угля
В годы войны тресты Кара-

гандинского угольного бассейна 
6 раз завоевывали переходящие 
Красные Знамена ГКО и неодно-
кратно ВЦСПС, Наркомугля, ЦК 
КП(б) Казахстана. Сотни пере-
довых людей бассейна, десятки 
горняков были отмечены награда-
ми. Так, орденами Ленина были 
награждены бригадиры навало-
отбойщиков Г. Абдрахманов, Т. 
Сыздыков, начальник участка К. 
Алтынбеков, машинист Л. Тюте-
ев, начальник шахты Р. Ибраев, 
навалоотбойщик шахты № 1 И. 
Кишкентаев. 

В военные годы тресты возглав-
ляли: «Ленинуголь» – Шаменов, 
М.Я. Решетняк; «Сталинуголь» – 
Н.А. Жученко, К.С. Младецкий, 
А.А. Афанасьев; «Кировуголь» – 
Д.И. Малиованов, А.К. Воронков, 
В.П. Гайдуков. Каждый коллек-

тив, каждая шахта вносили свой 
вклад в Победу над врагом. Ши-
роко известны в бассейне и имена 
руководителей передовых шахт. 
Это начальники Т. Кузембаев, 
С.И. Николаев, Н.И. Васькин, А. 
Алькенев, Р. Ибраев, Ш. Сериков, 
В.А. Тарабанов, З. Кудайбергенов 
и другие.

Георгий Георгиевич Спицын в 
те тяжелые годы также много вни-
мания уделял социальным вопро-
сам, быту и питанию шахтеров. 

За годы войны добыча угля 
на шахтах Караганды выросла 
в 1,75 раза, а добыча коксую-
щихся углей – в 2,5 раза. Всего 
за это время в Карагандинском 
угольном бассейне добыли 45722 
тыс. тонн угля. Это был весомый 
вклад шахтеров Караганды в По-
беду над фашизмом.

Война оказалась долгой, жесто-
кой и кровавой. Караганда едва 
справлялась с потоком раненых, 
поступающих с фронта. В кон-
це 1941 года Карагандинским 
облздравотделом было развер-
нуто шесть госпиталей для раз-
мещения раненых, прибываю-
щих из западных районов. Были 
приспособлены лучшие здания: 
фельдшерско-акушерская школа, 
учительский институт, бывшие 
здания горкома партии, комбина-
тов «Карагандауголь», «Шахто-
строй», клуба железнодорожной 
станции «Сортировка». Тысячи 
раненых бойцов восстановили 
здоровье в госпиталях Караган-
ды. Сегодня на зданиях бывших 
госпиталей установлены мемори-
альные доски. За значительный 
вклад в обеспечение разгрома не-
мецко-фашистских захватчиков 
город Караганда в 1984 году был 
награжден орденом Трудового 
Красного Знамени. 

После освобождения Украи-
ны шахтеры Караганды оказали 
помощь освобожденному Дон-
бассу в скорейшем восстанов-
лении шахт. Так, к концу 1943 
года в Донбасс были направлены 
более 450 высококвалифициро-
ванных рабочих и ИТР, а также 
горно-шахтное оборудование. 
Трудящиеся Карагандинской об-
ласти неоднократно перечисляли 
свои однодневные заработки в 
фонд восстановления Сталин-
града, Харькова и других осво-
божденных районов. По инициа-
тиве работниц шахты им. Кирова 
по всей республике был органи-
зован сбор средств на строитель-
ство детского дома в Донбассе. В 
нашей области был собран 1 млн 
367 тыс. рублей. В г. Чистякове 
(Торез) построен детский дом 
на 150 мест, носящий и поныне 
имя женщин-патриоток Кара-
ганды. Горняки треста «Кирову-
голь» собрали 300 тысяч рублей 
в фонд восстановления шахты 
«Васильевская» треста «Богу-
раевуголь» (Ростовская обл.). 
Комсомольцы Караганды взяли 
шефство над трестом «Красноар-
мейскуголь». Они собрали и от-
правили в Донбасс 66 электромо-
торов, 44 трансформатора, семь 
лебедок и прочее оборудование 
для шахт. В фонд восстановле-
ния Донбасса было собрано и 
перечислено более ста тысяч ру-
блей, добыты сверх плана тыся-
чи тонн угля. Женские организа-
ции Караганды собрали средства 
на строительство детского дома в 
Донбассе. И все мероприятия по 
оказанию помощи Донбассу про-
изводились под руководством и 
при непосредственном участии 
Г.Г. Спицына.

В марте 1946 года его назначи-
ли заместителем министра уголь-
ной промышленности восточных 
районов страны. В этой должно-
сти он активно способствовал 
дальнейшему развитию шахт Ка-
рагандинского бассейна. 

Спустя два года Георгий Геор-
гиевич Спицын скоропостижно 
скончался и был похоронен на 
Новодевичьем кладбище. Он ра-
ботал в угольной промышлен-
ности в самые тяжелые – пред-
военные и военные – годы, внес 
значительный вклад в ее разви-
тие. За многолетний и плодотвор-
ный труд был награжден ордена-
ми Ленина, Трудового Красного 
Знамени, Красной Звезды и мно-
гими медалями. 

Он остался в народной памяти 
как талантливый инженер, круп-
ный организатор угольной про-
мышленности. 

Владимир НОВИКОВ

К ДНЮ ШАХТЕРА

Первые угольные «генералы»
В Карагандинском бассейне за всю его историю развития 
не было легких времен. Но самыми тяжелыми были годы 
Великой Отечественной  войны 1941-1945 годов. В связи 
с утратой Донбасса резко возросла роль Карагандинского 
угольного бассейна в поставке коксующихся углей 
металлургическим заводам Урала, а также снабжения 
энергетическими углями электростанций, заводов, фабрик, 
железной дороги, городов и поселков обширного региона 
страны.

ШАХТА № 31, 
КАРАГАНДА.
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Нынешнее производство созда-
но на базе некогда славившейся 
в Караганде фабрики, которая 
в годы Великой Отечественной 
была эвакуирована из России. В 
областном центре этот крупный 
объект остался работать и после 
войны. По воспоминаниям ста-
рожилов, обувь была качествен-
ной, хоть и непритязательного 
дизайна. Продукция расходилась 
по Казахстану и России. До тех 
пор, пока фабрика не «загнулась» 
в 90-е. 

Спустя время несколько энту-
зиастов решили возродить былую 
славу отечественного предприя-
тия. Они вложились в производ-
ство, запустили фабрику. Первая 
продукция появилась в 2011 году. 

– Цеха восстанавливали, можно 
сказать, на руинах. Ничего здесь 
не было, кроме стен. Сегодня 
наше предприятие – это совре-
менное производство с передо-
вым техническим оснащением и 
командой опытных специалистов 
и мастеров в сфере изготовления 
рабочей обуви. Кстати, в самом 
начале старались привлечь имен-
но тех, кто еще в советские годы 
работал на этой фабрике. Мы 
выпускаем высококачественную 
специализированную обувь, обе-
спечивающую стопроцентную 
безопасность труда работников 
различных отраслей. Наша про-
мышленная стратегия основана 
на процессах Total Quality, ко-
торые гарантируют надежность 
и качество конечного продукта. 
Если говорить по-простому, мы 
применяем строгую процедуру 
контроля всей цепочки – от раз-
работки до производства, – пояс-
няет генеральный директор ТОО 
«Карагандинская обувная фабри-
ка» Серик Таласбеков.

Начинали с ботинок «Лидер». 
Дальше пошли «Фаворит», са-
поги «Металлург», полуботинки 
«Прима», «Шторм» (называемые 
в народе берцами), сандалии 
«Тропик». Изделия моделировали 
свои же специалисты. Конечно, 
для выпуска качественной про-
дукции одних людей недостаточ-
но, необходимо еще и современ-
ное оборудование. И оно имеется. 
К примеру, швейные машинки 
китайского и российского произ-
водства. Другие агрегаты – тоже 
из разных стран. Особой гордо-
стью на фабрике считается литье-
вая машина немецкой фирмы 
«DESMA». Именно она выливает 
подошву, которая состоит из двух 
частей. 

– Мы ее приобрели в 2013 году, 
служит нам верой и правдой. Та-

ких агрегатов на тот момент по 
всему Казахстану было только 
три. Наличие этой машины по-
зволило увеличить объем произ-
водства и расширить модельный 
ряд. Обувь у нас литьевого метода 
крепления подошвы, которая сде-
лана из материалов, защищаю-
щих от нефтепродуктов и различ-
ных агрессивных сред. В целом 
за последние годы на фабрике 
прошло масштабное техническое 
переоснащение: обновлен парк 
оборудования, усовершенствован 
технологический процесс произ-
водства. К слову, мы пользуемся 
государственными мерами под-
держки. Берем кредиты на по-
купку машин и пополнение обо-
ротных средств. Субсидировал 
процентную ставку фонд «Даму». 
С ним мы работаем около 10 лет, 
– говорит С. Таласбеков.

Чтобы не проколоться
Театр, как известно, начинается 

с вешалки. А производство об-
уви стартует с закройного цеха. 
Здесь рубятся компоненты, из ко-
торых изготавливается ботинок. 
Если семь деталей, то и резаков 
столько же (то есть для каждого 
компонента свой аппарат). Это 
все – о наружной части обуви. 
Внутреннюю готовят в соседнем 
цехе. Зимний подклад, к приме-
ру, делают из натурального либо 
полушерстяного меха. В послед-
нем – 70% шерсти и 30% синте-
тики на тканной основе. Какой 
подклад закажут, такой и сделают. 
Натуральный мех закупают в Ал-
маты, полушерстяной в России. 
Большую часть материалов при-
обретают в Казахстане. Кожа ис-
пользуется хромового дубления, 
она более жесткая. Есть и гидро-
фобная, в ней процент содержа-
ния воска и других компонентов 

больше, что делает ее блестящей 
и водоотталкивающей.

– После того как все заготовки 
нарублены, они уходят на так на-
зываемую швейную ленту. Перед 
этим те детали из кожи, которые 
не должны растягиваться, дубли-
руются межподкладной тканью, у 
нас это термобязь. Она уже про-
питана клеем. Ее мы кладем на 
внутреннюю сторону кожаной 
заготовки, а сверху опускается 
горячий, температурой 300 граду-
сов, пресс, который давит массой 
в две тонны. Вот так термобязь 
«прилипает» к коже. Далее все де-
тали накладывают друг на друга 
и склеивают, а потом получивша-
яся композиция уходит к швеям, 
которые все это сшивают. Но это 
с большими моделями. Те, что по-
меньше, собирает полуавтомати-
ческая машина. Там специальные 
кассеты, в которые вставляются 
детали, и посредством порядка 
10-12 операций они сшиваются 
между собой. Потом кожу соеди-
няют с подкладом, – рассказывает 
начальник цеха Александр Лю-
тов.

Затем к получившемуся при-
крепляют термопластичный за-
дник. Жесткий материал встав-
ляется в пяточную часть, и вся 
заготовка надевается на специ-
альную горячую пресс-форму, 
которая делает термопластик мяг-
ким, что позволяет ему принять 
форму пятки. После этого «недо-
деланный» ботинок натягивают 
уже на холодную колодку, ее тем-
пература – 132 градуса со знаком 
минус. Если задник не охладить, 
то обувь (в пяточной части) сплю-
щится, когда ее будут укладывать 
в коробки. 

Далее заготовки помещаются в 
специальный шкаф, там они об-
рабатываются паром. Так кожа 
становится мягкой, податливой. 
Делается это для того, чтобы ма-

териал не порвался, когда его на-
тягивают на колодки. Дальше из-
делие едет на участок ЗНК. 

– Это затяжка носовой кромки 
на специальном оборудовании. 
Мастер надевает заготовку на ко-
лодку, нос затягивается, а внутрь 
устанавливается металлический 
подносок, защищающий от удара. 
Потом следует затяжка геленоч-
ной части (ее делают вручную), 
а после (тоже на машинке) сжи-
мают пятку. Затем клеится специ-
альный картон, лишние кожа и 
клей обрезаются. Дальше в за-
висимости от модели или заказа 
устанавливается супинатор или 
антипрокол. Последний представ-
ляет собой металлическую стель-
ку. В завершение получившаяся 
конструкция отправляется на ту 
самую машину «DESMA». Там 

изготавливается подошва и кре-
пится литьем. Перед этим робот 
делает зачистку заготовки. По-
дошва у нас двухкомпонентная: 
верхний слой полиуретановый, 
нижний – термополиуретано-
вый. Последний более жесткий, 
устойчив к высоким и низким 
температурам, к тому же и анти-
статичный, то есть электрики в 
этой обуви могут работать, – объ-
ясняет А. Лютов. – Подошва бен-
зомаслостойкая.

Кстати, она изготавливается 
из специальной полиуретановой 
крошки, которая плавится под 
воздействием высокой темпера-
туры. Этот материал закупают в 
Италии, другое сырье по техниче-
ским характеристикам немецкой 
машине не подойдет. 

Качеству – высокая 
оценка

Среди клиентов Карагандинской 
обувной фабрики промышленные 
гиганты – АО «АрселорМиттал 
Темиртау», корпорация «Казах-
мыс», «KAZ Minerals», АО «Сам-
рук-Қазына», АО «Казахтелеком», 
АО «НК «Қазақстан Темір Жолы», 
теплоэлектростанции. Сотрудни-
чают и с нефтяными компаниями 
Западно-Казахстанской области. 
На данный момент по заказу Ми-
нистерства обороны предприятие 
изготавливает ботинки «Шторм» 
для военнослужащих. 

К слову, казахстанское содер-
жание в производстве караган-
динского предприятия зависит от 
модели. В среднем оно составля-
ет около 70 процентов. По сло-
вам Александра Лютова, в сред-
нем в смену фабрика выпускает 
500 пар обуви. А так производ-
ственная мощность позволяет 
изготовить от 800 до 1000 пар. 
Здесь все зависит от сложности 
изделия. На всех этапах произ-
водства присутствует техниче-
ский контроль. 

– У нас казахстанские сертифи-
каты СТ-KZ. Продукция прохо-
дит испытания в специализиро-
ванных лабораториях, проверяют 
на разрыв, промокание, откле-
ивание. Непрерывно совершен-
ствуемся, стараемся идти в ногу 
со временем. К примеру, сегодня 
мы активно применяем кевлар 
(тот, что используется при изго-
товлении бронежилетов) и ком-
позитный подносок из материала, 
который по ударной прочности не 
уступает металлу и не магнитит-
ся. Преимущества очевидны: в 
кевларовых стельках нога так бы-
стро не замерзнет, а подносок из 
полимера легче, что делает обувь 
не такой тяжелой. Вообще, у нас 
много интересных и практичных 
моделей. Взять, к примеру, бо-
тинки для сварщиков «Комфорт». 
Вроде они защищены, а вот язы-
чок сделан не из кожи – искра 
может его прожечь. Поэтому в 
этой модели предусмотрен кожа-
ный клапан, который закрывает 
язычок. А в обуви для электриков 
«Гаргаз» петли не металлические, 
а кожаные. Все для удобства и 
безопасности, – уверяет А. Лю-
тов. 

Продукция высоко ценится в 
Казахстане. На экспорт предпри-
ятие не выходит – тут бы потреб-
ности страны закрыть, говорит 
генеральный директор Серик Та-
ласбеков. Заказов очень много. 

На фабрике трудятся около 80 
человек. Здесь, как и на любых 
других производствах, наблюда-
ется нехватка рабочих рук. Мо-
лодежь не сильно рвется стоять 
за станком, хотя условия труда 
вполне цивилизованные. Обору-
дование современное, автомати-
зированное. 

– Мы вообще периодически 
проводим модернизацию. Что-
бы у нас работать, специальных 
знаний не нужно. Любой может к 
нам прийти, за ним закрепят на-
ставника, который все покажет, 
научит. Ему еще и зарплату будут 
начислять на время обучения. А 
уже после человек работает сам 
на себя. Больше сделал, больше 
получил, – говорит Александр 
Лютов.

К слову, эта фабрика – един-
ственный производитель специ-
ализированной обуви в Цен-
тральном Казахстане. В планах у 
предприятия расширение линей-
ки выпускаемой продукции и уве-
личение объемов производства. 
Чтобы карагандинский бренд 
снова стал известным и узнавае-
мым.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

«Саламандр» высокой проходимости
Производство обуви основано на принципах тотального качества

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

«Металлург», «Шторм», «Саламандр», «Скутер», «Фаворит» 
– не случайный набор слов, а модели изделий, которые 
выпускает ТОО «Карагандинская обувная фабрика». Ее 
продукцию носят работники нефтяной, строительной, 
железнодорожной и других отраслей. 

ДЛЯ ВЫПУСКА 
КАЧЕСТВЕННОЙ 
ПРОДУКЦИИ 
ОДНИХ ЛЮДЕЙ 
НЕДОСТАТОЧНО, 
НЕОБХОДИМО ЕЩЕ 
И СОВРЕМЕННОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ.

В ЦЕЛОМ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ НА ФАБРИКЕ 
ПРОШЛО МАСШТАБНОЕ ТЕХНИЧЕСКОЕ 
ПЕРЕОСНАЩЕНИЕ: ОБНОВЛЕН ПАРК 
ОБОРУДОВАНИЯ, УСОВЕРШЕНСТВОВАН 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС ПРОИЗВОДСТВА.

В СРЕДНЕМ В СМЕНУ 
ФАБРИКА ВЫПУСКАЕТ 
500 ПАР ОБУВИ. А ТАК 
ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ 
МОЩНОСТЬ ПОЗВОЛЯЕТ 
ИЗГОТОВИТЬ ОТ 800 ДО 
1000 ПАР.

ЧТОБЫ РАБОТАТЬ 
НА ФАБРИКЕ, 
СПЕЦИАЛЬНЫХ ЗНАНИЙ 
НЕ НУЖНО. ЛЮБОЙ 
МОЖЕТ ПРИЙТИ, 
ЗА НИМ ЗАКРЕПЯТ 
НАСТАВНИКА, 
КОТОРЫЙ ВСЕ 
ПОКАЖЕТ, НАУЧИТ.
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 Продаю 2-комнатную квартиру 1/2 1 этаж в 2-этажном доме 
(Пришахтинск, остановка «Новостройка»). 9,5 млн. Тел.: 97-23-55, 
8-705-191-05-17.
Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 97-23-55, 8-705-191-05-17.   п/п

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Қарағанды қаласының Қазыбек би ауданының № 2 аудандық со-
тында Исеновой Альмиры Асылбековнаның талап арызы бойынша 
17 маусым 1971 жылы туылған Оспанов Айтқазы Абдуллаевичты із 
түссіз жоғалды деп жариялау туралы азматтық іс қозғалды.

17 маусым 1971 жылы туылған Оспанов Айтқазы Абдуллае-
вичтың тұру орны туралы кез-келген ақпараты бар адамдарға, Қа-
рағанды қаласының Қазыбек би ауданының № 2 аудандық сотына, 
Қарағанды қаласы, Бұхар-жырау даңғылы, 37 үй, жарияланған күн-
нен бастап үш ай ішінде хабарлансын. 

В суде № 2 района им. Казыбек би города Караганды возбуждено 
гражданское дело по заявлению Исеновой Альмиры Асылбековны 
об объявлении Оспанова Айтказы Абдуллаевича, 17.06.1971 года 
рождения, безвестно отсутствующим.

Лиц, имеющих какие-либо сведения о месте пребывания Оспано-
ва Айтказы Абдуллаевича, 17.06.1971 года рождения, просят сооб-
щить об этом в суд № 2 района им. Казыбек би города Караганды по 
адресу: город Караганда, пр. Бухар-жырау, 37, в трехмесячный срок 
со дня опубликования объявления.           № 500
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– Все это – по инициативе управ-
ления физической культуры и 
спорта. Теперь здесь горят звезды 
двукратного олимпийского чемпи-
она Владимира Муравьева, призера 
Олимпийских игр Дмитрия Карпо-
ва. С ними «соседствуют» имена 
победителей Азиатских игр и чем-
пионатов Азии Сергея Засимовича 
и Марины Аитовой. Они наши зем-
ляки. Аллея нужна для того, чтобы 
показать, что Карагандинской об-
ласти есть кем гордиться в легкой 
атлетике. А молодому поколению – 
это наказ и пример: на таких людей 
и надо равняться. Имена спортсме-
нов выбирала наша школа, остано-
вились на самых титулованных, – 
сказал руководитель ОСДЮСШОР 
по легкой атлетике Нурлан Тусупов.

Звезды расположены на метал-
лической конструкции, а сверху – 
оргстекло. Снизу есть подсветка, 
так что ночью такая композиция 
светится, как и положено звездам. 
Сама аллея находится на террито-
рии легкоатлетического манежа 
им. К. Нуржанова. Сюда можно 
прийти в любое время, вход будет 
открыт. 

На мероприятии сами чемпио-
ны присутствовать не смогли. Но, 
к примеру, Дмитрий Карпов за-
писал видеообращение. В нем он 
призвал молодежь ставить себе 
амбициозные планы и упорно 
продвигаться к их выполнению. 
Молодые спортсмены должны 
добиваться своих целей, ни в 
коем случае и ни при каких неу-

дачах от них не отступать. Только 
так можно достичь желаемых ре-
зультатов.

Заветную ленточку на открытии 
аллеи перерезал и отец олимпий-
ского призера Василий Карпов. По 
его словам, сын был целеустрем-
ленным с детства. На тренировках 
выкладывался на все сто. 

– Я ведь для него не только 
отец, но и наставник. Тяжело 
тренировать: с одной стороны,  
это твой воспитанник, с другой – 
сын. Жалко Диму, конечно, было: 
ведь в спорте недетские нагрузки. 
Но я понимал, что по-другому 
чемпионов не воспитывают. У 
нас вообще, можно сказать, ди-
настия спортсменов: я, супруга, 
сын, его жена – все многоборьем 

занимались. А вот внук хоккеем 
увлекся, – улыбается В. Карпов. 
– Очень рад, что на этой аллее 
горит звезда Дмитрия. В целом 
Карагандинская область может 
гордиться своими легкоатлетами.

По словам Нурлана Тусупова, 
впереди Казахстан ждет участие 
в Азиатских играх в Китае, и в 
Олимпийских – в Париже (в сле-
дующем году). Так что аллея го-
това к расширению и ждет своих 

звезд. Места хватит всем, заверил 
руководитель ОСДЮСШОР по 
легкой атлетике. 

Фото 
Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Есть кем гордиться
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В Караганде открыли Аллею звезд легкой атлетики. Первыми на ней зажглись имена 
призеров и чемпионов Азиатских и Олимпийских игр. Открытие приурочили к грядущему Дню 
Конституции.

Кубок Казахстана – это своео-
бразная генеральная репетиция 
перед регулярным чемпионатом 
Казахстана, поэтому обеим коман-
дам было нелегко включиться в 
игру. Отмечу, карагандинцы три 
года подряд становились облада-
телями этого трофея. И все мы 
надеемся, что «Сарыарке» удастся 
и в четвертый раз привезти кубок 
в шахтерскую столицу. Начать ка-
рагандинцам хотелось с мажорной 
ноты. На радость болельщиков го-
лов было много. 

В начале матча игроки «Ирты-
ша» задали быстрый темп, и уже 
на первых минутах павлодарцы 
повели в счете. Вратарь караган-
динцев Демид Еремеев крутился 
как белка в колесе. Удаления в 
составе «Сарыарки» еще больше 
осложняли ход игры. Но кара-
гандинцы здорово оборонялись. 
На 6-й минуте нападающий «Са-
рыарки» Глеб Зайцев, выдержав 
паузу, покружив орлом у ворот 
соперника, сравнял счет.

В конце первого периода пав-
лодарцы активизировались, 
но наши ребята проводили не-
сколько контратак. Игроки пав-
лодарской дружины часто те-
ряли шайбу, чем пользовались 

карагандинские орлы. Подолгу 
шайба не задерживалась ни у 
одной из команд. На перерыв 
они ушли со счетом 1:1 на та-
бло. 

Во втором периоде первыми 
забили павлодарцы. И снова в 
результате затяжной атаки Глеб 
Зайцев, оформив дубль, вернул 
горняков в игру. Счет на табло 
– 2:2. Нападающий «Сарыарки» 
Егор Дугин забил в большин-
стве, и впервые карагандинцы 
вышли вперед. Таким образом, 
атака нашей команды выглядела 
неплохо, что не скажешь об обо-
роне. Тут же павлодарцы сравня-
ли счет, гол забил капитан коман-
ды Диас Атаханов. 

На девятой минуте второго пе-
риода игрок «Сарыарки» Алек-
сандр Дербенев, взяв игру на 
себя, второй раз выводит коман-
ду Караганды вперед. И теперь 
в роли догоняющих выступили 
павлодарцы. Несколько раз Ере-
меев демонстрировал потряса-
ющие сэйвы и спасал команду. 
На исходе второго периода ка-
рагандинцы по традиции снова 
остались в меньшинстве и все 
же сохранили преимущество в 
счете – 4:3.

С хорошим настроением на-
чали третий период караган-
динские орлы. И именно они 
забили пятый гол. Автором 
стал карагандинский защитник 
Ярослав Хрипков. Наша коман-
да вела в счете – 5:3. И тут сно-
ва посыпались досадные уда-
ления, и как итог – «Иртыш» 
сравнял счет. Два раза караган-
динские хоккеисты выходили 
один на один с вратарем, но оба 
раза промахивались. Насыщен-
ный и интересный овертайм, 
где наши парни имели несколь-
ко железобетонных шансов 
забить, пролетел быстро, но 
безрезультативно. В серии бул-
литов «Иртыш» оказался удач-
ливее и победил со счетом 6:5. 
По итогу матча болельщики 
«Сарыарки» задаются вопро-
сом: зачем так много удалений? 
И пусть это первая игра «Са-
рыарки», надеемся, что тренер-
ский состав сделает анализ. 

«Сарыарка» находится в груп-
пе «В», в соперниках у команды 
– «Иртыш», «Арлан», «Хумо» и 
«Горняк». Шанс завоевать Кубок 
Казахстана у карагандинской 
«Сарыарки» есть.

«Сарыарка» – «Иртыш» – 
5:6 Б (1:1, 3:2; 1:2, 0:0; 0:1)

0:1 – 01:31 – Шетле (Севань-
каев)

1:1 – 13:52 – Зайцев (Дугин)
1:2 – 21:26 – Севанькаев (Шет-

ле, Билимбаев)
2:2 – 23:30 – Зайцев (Григорен-

ко, Жульдиков)
3:2 – 24:33 – Дугин (Зайцев, 

Григоренко) ГБ
3:3 – 25:21 – Атаханов (Под-

шендялов, Ганиев) 
4:3 – 30:41 – Дербенев (Коро-

линский, Грязев)
5:3 – 41:59 – Хрипков (Жуль-

диков, Григоренко)
5:4 – 48:44 – Атаханов (Под-

шендялов) ГБ
5:5 – 59:25 – Гриценко (Васи-

льев)
5:6 – Атаханов
Вратари: Еремеев – Акулинин.

Кайрат БЛЯЛОВ

ХОККЕЙ

Ну сколько можно 
удаляться?

Мероприятие по очистке при-
брежных территорий иници-
ировала одна из крупных оте-
чественных компаний. Акция 
проводится на постоянной осно-
ве с 2016-го. За эти годы активи-
сты собрали больше 100 тонн му-
сора на семи водоемах страны, 
часть которого была отправлена 
на вторичную переработку. Все-
го в экологическом мероприятии 

приняли участие свыше 1400 че-
ловек.

Организаторы отмечают, что 
цель проекта – внести вклад в со-
хранение экосистемы вод Казах-
стана, а также в развитие культуры 
раздельного сбора и переработки 
отходов. Да и сама идея «Мөлдір 
су» – в сокращении потребления 
воды на производственных пло-
щадках и улучшении управления 

водными ресурсами, а в широком 
смысле – внимание к природным 
источникам воды в целом.

В этом году традиционная акция 
прошла в Балхаше и областном 
центре. Волонтеры убрали тер-
риторию Федоровского водохра-
нилища и набережную озера Бал-
хаш. Всего на побережьях удалось 
собрать 265 мешков мусора. 170 
из них вывезли с пляжа напротив 
медицинского колледжа. 

Над чистотой побережья труди-
лись 50 волонтеров. Активистам 
предоставили необходимый ин-
вентарь – мешки и перчатки. Аки-
мат обеспечил транспортировку 
мусора до полигонов.

– Мы благодарны всем участни-
кам, которые в этом году присое-
динились к акции «Мөлдір су» в 
разных уголках нашей прекрас-
ной страны и помогли сделать ее 
чище. Только общими усилиями 
мы сможем достичь нашей гло-
бальной цели – ноль потери воды! 
– сообщили организаторы.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Карагандинский 
областной 
академический 
казахский 
драматический театр 
им. С. Сейфуллина 
представил премьеру 
кукольного спектакля для детей «Керік 
пен Мүйізтұмсық» («Жирафа и Носорог»). 
Маленьких зрителей встретили яркие, 
реалистичные ростовые куклы.

Вот уже больше года как Театр имени С. Сейфул-
лина ставит на своей сцене кукольные сказки и пье-
сы для самых маленьких под руководством художе-
ственного руководителя театра Айдына Салбанова. 
За это время в копилке театра появились спектакли 
«Когда куклы просыпаются», «Дневник», «Ледя-
ной край» «Маленькая цапля и Пират», «Кукла Ду-
ман». Начинание поощрил аким области Ермаган-
бет Булекпаев, при его поддержке был утвержден 
специальный штат кукольников на 25 человек. В 
коллекции театра «актеры» самых разных видов – 
тростевые, планшетные и ростовые. 

Жанр спектакля «Керік пен Мүйізтұмсық» – ли-
рическая музыкальная комедия по пьесе Хорста 
Гюнтера. Первые искренние чувства любви неу-
клюжего Носорога и красавицы Жирафы до глуби-

ны души волнуют и оставляют яркие впечатления и 
переживания у юного зрителя. Что бы ни было, не 
стоит меняться в угоду кому-то, важно всегда оста-
ваться самим собой – такова мораль пьесы. Как бы 
ни старались враги (как персонаж пьесы коварная 
Обезьяна) разрушить дружеские чувства, герои 
устоят перед самыми трудными испытаниями. Это 
спектакль, в котором прославляются верная друж-
ба и сострадание, милосердие и смирение, стой-
кость и героизм.

Лиэль СТЕПКИНА

Сказка о настоящей дружбе

В минувший четверг карагандинская хоккейная команда 
«Сарыарка» провела свой первый матч на Кубке 
Казахстана. «Перестрелка» с павлодарским «Иртышом» 
на льду Дворца спорта в Кокшетау запомнится многим 
болельщикам. 

Чистая традиция
170 мешков мусора собрали эковолонтеры на берегу озера 
Балхаш. В городе прошла ежегодная акция «Мөлдір су».


